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https://www.100test.com/kao_ti2020/109/2021_2022__E5_BE_90_

E8_88_AA_EF_BC_9A_E8_c71_109094.htm 深圳南山高科技产

业园区科技南十二路，站在迈瑞公司前的草坪上，董事长徐

航指点着迈瑞大楼略带遗憾地说，“这楼在建的时候，报批

的时间有限，只能盖到8楼，因此我们选择了醒目的红色外观

。”继而，他手指对面不远处已经圈起来的一片空地，“新

公司办公大楼已经动工，这次一定要盖高了！” 迈瑞创立

于1991年，此前，徐航与其他几位创业者都曾在医疗设备产

业工作，或做相关研究。“当时中国基本没有什么医疗电子

行业。几乎所有医疗设备都是进口，中国的医疗技术水平比

较落后，没有人相信本土企业会闯出一片天地来。但我却觉

得越是在国外产品一统天下的情况下，我们越要做点事情，

于是就创办了这家公司。” 15年过去，迈瑞已经同时在监护

、医学影像、生化分析和血液细胞分析这四大领域取得突破

，四大领域均有成熟产品推向市场。目前，迈瑞的出口已经

占公司销售额的50%以上，产品销售已扩展至近百个国家和

地区，全球员工超过2300人。 从“代理”到“产品” 来源：

考试大与国内很多著名企业的成功模式如出一辙，迈瑞的第

一步也是从为国外产品做代理开始。在徐航看来，那是很遥

远的事了，“当时的创业条件与现在不同，今天你只要有好

的想法，钱不是问题。但那时创业受资金的制约必须滚动发

展，因此我们选择做代理积累资本与经验。通过代理业务，

我们对市场有更进一步的了解，同时在代理国外产品的过程

中，也发现了他们很多的问题，让我们知道自己的产品怎样



可以做得更好。” 1995年，迈瑞的代理业务已经达到每年数

千万元的规模，尽管已经在国内铺开了自己的销售渠道，尽

管可以肯定继续走代理的路子一定顺风顺水，驾轻就熟，但

这与徐航创业时“要做点事情”的想法相差很远，他开始推

动迈瑞加速走上了自主产品开发的道路。“早在创业之前，

我们几个创业者就曾得过国家创新科技进步奖，因此对我们

自己做产品有充分的信心。我认为当时开发有自主知识产权

的产品，已经有成熟的条件，一旦推出自己的产品，迈瑞的

发展将会不可估量。” 然而，1996年和1997年两年的投入，

公司的新产品开发并没有太大的起色，相反，由于资金的投

入巨大，研发陷入了困难。部分公司创始人选择离开迈瑞，

另谋发展。在“分家”的巨大压力面前，徐航等人没有退缩

，他们把自主创新投入研发的思路坚持到了最后。1998年，

公司成功引进了风险投资，解决了研发资金的困难，并一鼓

作气把迈瑞推向了一个更高的起点。坚持自主研发终于获得

了巨大回报。很快，公司就推出了PM9000监护仪系列产品，

随后又推出血液分析仪、全数字B超、全自动生化分析仪等一

系列高技术医疗设备，凭借完整的自主知识产权带来的性价

比优势，迈瑞的产品畅销市场。迈瑞做到1个亿，在徐航看来

，有两层意义。1997年，迈瑞的销售额达到了1个亿主要是代

理产品与自己产品各一半。到1999年，则基本上自有产品销

售达到1个亿。后者显然是徐航更想要的。 “迈瑞”意味着

什么来源：考试大 10年前，国外医疗器械占据了国内市场

约90%的份额，尤其是高端医疗设备几乎是清一色的洋仪器

，这些进口医疗器械带来的高昂检验费用不仅大大增加了老

百姓的负担，同时惊人的利润空间意味着巨大的操作空间。



在一些领域，市场往往只有两三家进口厂商在作寡头竞争。

精明的代理商互相串通，联手抬价，垄断市场。徐航回忆：

“进口医疗设备卖一台就想赚足，任何一个产品，没有国内

厂家参与竞争，价格就降不下来。” 经过风险投资对技术以

及资金平台的完善改造，2000年以来，迈瑞的销售额以年

均50%、净利润100%的速度增长。“今年我们预计能达到销

售18个亿，比去年又有超过60%的增长。中国依然是我们未来

单一国家的最大市场，原来认为，我们做到市场份额的30%

就差不多了，现在我们有所转变，目前四个产品线，有两个

已经超过30%，未来三年内，我们可以提高到50%以上。” 

徐航的自信来自事实。调查显示，在其所从事的领域内，目

前迈瑞一家的年销售业绩已经相当于其他所有国内公司的总

和，迈瑞部分产品在中国市场的份额已远远超过该领域的国

际巨头。至于为何会有这么大的领先优势？徐航认为，品牌

肯定不是最主要原因，因为和那些跨国企业相比，迈瑞的品

牌影响力还有差距。“这是一个综合的优势，来自于我们的

战略眼光。同时从微观分析，我们的产品质量可靠、性价比

高、服务好，产品的技术更新又非常迅速。迈瑞的崛起，使

得国际品牌的价格直接大幅下落50%，使得普通消费者直接

受益，这是迈瑞的最大贡献。” 创新要有自己的理解 坚持自

主创新对于企业未来发展的决定性意义，决定开发自有的产

品，并上升到企业的理念和传统，即使是在企业发展最困难

的时候也没有放弃。获得成功后，自主创新理念又成为了激

励徐航进一步自主创新的巨大动力。然而，对于当前国内外

关于“中国创造”的论战，徐航也有自己独到的理解。 首先

对于怎么定义“高新技术”，迈瑞是怎样的高新技术企业这



个问题，徐航说，“看看迈瑞的资产就知道，我们不是靠设

备赚钱，而是靠知识赚钱，我们的知识又不同于咨询行业的

知识，需要开发软件，然后经过制造成为产品和系统。再者

，对于技术高和低如何衡量？高，是不是第一才叫高，第二

、第三就不叫高，这不好说。迈瑞每年研发投入超过10%，

研发团队更比竞争对手强。总之，从毛利、人员结构、研发

投入的角度迈瑞都是领先的。” 同时，徐航指出，技术创新

也分很多种，中国还没有出现革命性的创新，迈瑞希望以后

出现这种革命性创新，但这不是迈瑞的短期目标。“就比如

，如果我们国家把科研的目标都订在拿诺贝尔奖的话，中国

就完了，”徐航认为，“中国的问题就是要用中国自己的方

法解决人民的需求，因为全球国家都有医疗开支越来越让政

府难以承受的趋势，就是因为技术研究的人力资源太贵，时

间周期太长。我们需要用自己的努力，用新的办法，综合各

种技术，通过我们的努力和智慧，提供比别人更有价值的产

品，这也是创新。如果将创新仅仅理解为我们做从无到有，

革命性的创新，那么这个世界的老百姓就很难过了。”
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